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В Москве прошла очередная 
XIV ежегодная конференция 
«Фёдоровские чтения» – не юби-
лейная по счёту, но юбилейная 
по сути, посвящённая 90-летию 
со дня рождения выдающегося 
офтальмолога, академика Свя-
тослава Фёдорова, создателя 
первого в стране медицинского 
центра с сетью региональных 
филиалов – Межотраслевого 
научно-технического комплекса 
«Микрохирургия глаза». 

Феномен Фёдорова
Открывая форум, генеральный 

директор МНТК «Микрохирургия 
глаза» им. С.Н.Фёдорова, доктор 
медицинских наук, профессор 
Александр Чухраёв  сказал: 

– Историки ещё долго будут 
изучать феномен С.Фёдорова – 
человека, так много сделавшего 
для своей Родины. Он смог решить 
одну из важнейших социальных 
задач государства – сформиро-
вать целостную систему охраны 
зрения. Неоспорима огромная 
роль Святослава Николаевича в 
развитии не только российской, 
но и мировой офтальмологии и 
офтальмохирургии. Философия 
и идеология, заложенные им при 
создании МНТК, до сих пор ра-
ботают в полную силу. Академику 
С.Фёдорову принадлежит фраза 
«Человек стоит того, что он оста-
вил после себя». Перечисление 
того, что оставил после себя сам 
Святослав Николаевич, заняло бы 
не один час. И, пожалуй, главная 
составляющая его наследия – 
это огромная плеяда учеников и 
последователей во всех уголках 
нашей страны и за рубежом. 

Подтверждением этих слов 
стал рассказ одного из зару-
бежных участников конферен-
ции, профессора Кодо Окуяма 
(Токио, Япония)  о том, как встре-
ча с С.Фёдоровым изменила его 
жизнь. Терапевт по образованию, 
К.Окуяма в конце 70-х годов в од-
ном из журналов прочёл заметку, 
что в СССР профессор Фёдоров 
исправляет близорукость, де-
лая операцию алмазным ножом. 
И молодой японский доктор отпра-
вился на лечение в Москву, чтобы 
избавиться от очков. 

– Познакомившись с Фёдоровым 
и его детищем – МНТК, – я был 
настолько восхищён увиденным, 
что сам обучился офтальмологии и 
в 1983 г. открыл первую в Японии 
клинику рефракционной хирургии, 
– говорит профессор Окуяма. 

Эволюция знаний 
По словам заместителя гене-

рального директора МНТК «Микро-
хирургия глаза» им. С.Н.Фёдорова 
по организационной работе и ин-
новационному развитию, доктора 
медицинских наук, профессора 
Назира Ходжаева , «Фёдоровские 
чтения» – это особый формат на-
учной конференции, он полностью 
соответствует изначальной идее, 
заложенной Святославом Николае-
вичем при создании МНТК. Эта идея 
– генерирование и тиражирование 
прогрессивных микрохирургиче-
ских технологий на пространстве 
всей страны. Одиннадцать клиник 
МНТК, представленных от Хабаров-
ска до Санкт-Петербурга, по сути, 
являются базовыми образователь-
ными центрами офтальмохирургии 
для региональных специалистов. 
А «Фёдоровские чтения» – форум, 
где офтальмологи со всей страны 
имеют возможность обменяться 
опытом, обсудить проблемные 
вопросы и, конечно же, получить 
новые знания. Более тысячи оф-
тальмологов, принявших участие 
в 20 тематических секциях – мас-
штабы нашего форума. Таким 
образом, конференция «Фёдоров-
ские чтения» выполняет задачу 
научно-практического мониторинга 
развития офтальмохирургии в 
целом на территории Российской 
Федерации. 

Ещё одна особенность дан-
ной конференции в том, что она 
является площадкой широкой 
дискуссии по вопросам, которые 
находятся на острие мирового на-

Деловые встречи

Если работать, 
то неистово
Коллеги и ученики Святослава Фёдорова 
продолжают следовать его принципам 

учного поиска. Вот почему слова 
«инновационность» и «фундамен-
тальность» были наиболее часто 
встречающимися в названиях 
секций и докладов, которые ох-
ватывали не только вопросы хи-
рургии. 

– В связи с увеличением про-
должительности жизни человека 
неуклонно растёт количество 
людей с дистрофическими из-
менениями сетчатки. Эта воз-
растная патология стала вызовом 
современной офтальмологии. Круг 
научного поиска складывается из 

изучения механизмов 
повреждения сетчатки 
и ретинального пиг-
ментного эпителия, 
разработки способов 
визуализации и ранней 
диагностики патоло-
гических изменений 
на самых ранних, суб-
клинических стадиях 
заболевания, а также 
использования нано-
технологических воз-
можностей для адрес-
ной доставки лекар-
ственных препаратов 
в  соответствующие 
ткани-мишени глаза, 
– говорит Н.Ходжаев. 

В Центре фундамен-
тальных и прикладных 
медико-биологических 
проблем МНТК достиг-
нуты серьёзные успехи, 
в частности в направ-
лении регенеративной 
медицины. Сотрудники 
МНТК научились под-
вергать специальной 
обработке и стимуля-
ции определённые до-
норские клетки, суще-
ственно усиливая их 
ростовой и регенера-
торный потенциал. Речь 
идёт об использовании 
клеточных технологий 
для повышения функции пигмент-
ного эпителия сетчатки.

Другое направление исследова-
ний, которому в программе кон-
ференции было отведено особое 
место, – диагностика и лечение 
глаукомы.

– В последние годы глаукома пе-
решла в структуре причин слепоты 
и инвалидизации со второго ран-
гового места на первое, опередив 
катаракту. Это является большой 
проблемой для отечественной оф-
тальмологии. На протяжении мно-
гих лет продолжалась дискуссия о 
приоритете консервативной или 
хирургической тактики лечения. 
Именно академик С.Фёдоров был 
первым, кто более 40 лет назад 
высказал мнение, что глаукома 
является хирургической патоло-
гией, и, чтобы сохранить пациенту 
зрение, нужно проводить раннее 
хирургическое вмешательство. 
Такая операция – непроникающая 
хирургия глаукомы – была раз-
работана в МНТК профессором 
Валентином Козловым. Мы раз-
виваем данное направление, мо-
дифицируя технику оперативного 
вмешательства, повышая его гипо-
тензивный эффект, – продолжает 
профессор Н.Ходжаев. 

Кстати, в 2016 г. на крупнейшем 
мировом научном офтальмологи-
ческом форуме – Американской 
академии офтальмологии – было 
наконец высказано консолидиро-
ванное мнение о целесообраз-
ности раннего хирургического 
подхода в лечении глаукомы. 
Понадобилось четыре десятка 
лет, чтобы мировое офтальмоло-
гическое сообщество, накопив до-
статочный опыт и знания, пришло 
к той мысли, которую академик 
С.Фёдоров высказывал ещё в 70-е 
годы прошлого столетия! 

Не исключено, что такими же 
прорывными, но уже в разделе 
фундаментальных исследований 
«природы» глаукомы, окажутся 
результаты работы специалистов 
Новосибирского филиала МНТК 
«Микрохирургия глаза» по изуче-
нию роли лимфатической системы 
в патогенезе глаукомы. Здесь экс-
периментально получены убеди-
тельные данные, подтверждающие 
гипотезу новосибирских учёных об 
участии лимфатической системы в 
гидродинамике и пусковых меха-
низмах развития глаукомы. 

– До последнего времени счи-
талось, что лимфатических струк-
тур в тканях глаза нет. Только 
с развитием иммуногистохими-
ческих методов исследований 
и появлением специфических 
маркёров, способных идентифи-
цировать эндотелий лимфатиче-
ских структур, за рубежом стали 
появляться данные о наличии 
таких структур в тканях глаза. 
Наши исследования позволили не 
только подтвердить эти сведения, 
но и впервые выявить лимфа-
тические структуры в области 
капиллярной сети на границе 
хориоидеи и склеры, на границе 
между склерой и зрительным не-

рвом в области решётчатой пла-
стинки, в оболочках зрительного 
нерва (речь, безусловно, не идёт 
о классических лимфатических 
узлах и сосудах). Мы сформули-
ровали гипотезу о наличии оттока 
внутриглазной жидкости через 
протективную (лимфатическую) 
систему с целью утилизации про-
дуктов метаболизма и клеточной 
деструкции, – рассказывает за-
меститель директора Новосибир-
ского филиала МНТК по научной 
работе, доктор медицинских наук, 
профессор Александр Трунов . 

Полученные сибир-
скими учёными знания 
ложатся в основу соз-
дания эффективных и 
патогенетически обо-
снованных технологий 
лечения пациентов с 
глаукомой. 

Из личного опыта 
Неизменно огром-

ный интерес участников 
«Фёдоровских чтений» 
вызывает обсуждение 
наиболее сложных кли-
нических случаев. Так, 
в ходе видеосимпози-
ума «Нестандартные 
клинические случаи в 
практике катаракталь-
ного хирурга» доклад-
чики продемонстри-
ровали видеофильмы, 
сопровож дающиеся 
комментариями и обо-
снованием выбранной 
ими методики. После-
дующие дискуссии с 
аудиторией позволили 
обсудить предложен-
ную методику опера-
ции, подчеркнуть её 
преимущества и сфор-
мулировать рекоменда-
ции для практикующих 
офтальмохирургов.

С редкими и слож-
ными случаями диагностики и 
подходами к лечению при глаз-
ных опухолях у взрослых и детей 
участники конференции смогли 
ознакомиться на заседании секции 
«Редкие и сложные клинические 
случаи в офтальмоонкологии». 

– Сегодня мы можем выполнять 
эндорезекции внутриглазной опу-
холи, симультанные операции – од-
новременно удалять внутриглазную 
опухоль и оперировать катаракту 
с имплантацией искусственного 
хрусталика, проводить сложные ва-
рианты реконструкции век, орбиты 
после удаления больших объёмов 
поражённых тканей. Однако мы 
прекрасно понимаем, что невоз-
можно правильно и успешно рабо-
тать в области офтальмоонкологии, 
особенно с запущенными формами 
злокачественных опухолей, если 
не установлено взаимодействие с 
онкологической службой. Поэтому 
начали активно сотрудничать с 
Научно-исследовательским инсти-
тутом онкологии им. Н.Н.Петрова 
Минздрава России, поставив за-
дачу разрабатывать новые методы 
лечения, – говорит заместитель 
директора Санкт-Петербургского 
филиала МНТК по научной работе, 
доктор медицинских наук, профес-
сор Ирина Панова . 

Травмы глаза остаются по се-
годняшний день, наверное, самой 
драматичной страницей офталь-
мологии. Здесь для обсуждения 
проблем объединили усилия спе-
циалисты школы академика Свя-
тослава Фёдорова и школы про-
фессора Розы Гундоровой. Фильм, 
посвящённый её памяти, проде-
монстрированный перед началом 
секции «Офтальмотравматология», 
стал признанием сплочённости и 
верности нынешнего поколения 
врачей высоким традициям, за-
ложенным их учителями. 

Система, 
проверенная временем 

С.Фёдоров был не только вы-
дающимся учёным и хирургом, но 
и новатором в организации меди-
цинской помощи, её экономике. 
Именно он впервые применил 
понятия «хозрасчёт» и «бригадный 
метод работы» в отечественной 
офтальмологии. В 80-е годы при-
думанная и реализованная им 
модель работы медицинского 
учреждения выглядела поистине 
революционно. Актуальна ли эта 
модель сегодня? Вот как отве-
тил на этот вопрос генеральный 
директор МНТК «Микрохирургия 
глаза» Александр Чухраёв :

– Академик Фёдоров предложил 
систему, которая позволяла ока-
зывать офтальмологическую по-
мощь одинаково высокого уровня 
на территории всего Советского 
Союза. Сохранилась ли она до 
сего времени? Да. Но, как всякая 
система, она, естественно, само-
регулируется и самообновляется. 

Думаю, будь Святослав Нико-
лаевич жив, он бы очень удивил-
ся тому, каких высот достигла 
современная офтальмология. 
В одном из интервью в 80-е годы 
он сказал: «Когда мы завершим 
создание МНТК, каждый филиал 
будет выполнять 10-12 тыс. опе-
раций в год». Сегодня филиалы 
МНТК в регионах делают 27 тыс. 
операций в год, а весь комплекс 
выполняет почти 300 тыс. Я уже не 
говорю о степени их сложности. 

Ставя перед коллективом вы-
сокие цели,  С.Фёдоров под-
разумевал их достижение не 
экстенсивным методом, а путём 
интенсификации. Внедрённая им 
форма бригадной организации 
работы и оплаты труда сотруд-
ников по коэффициентам была 
направлена именно на это: мень-
шим числом людей выполнять 
большие объёмы. Правда, уже 
после С.Фёдорова была попытка 
отступить от этого принципа, но 
5 лет назад мы вернулись к нему. 
Предварительно провели расчёты: 
сколько операций может выпол-
нять одно учреждение системы 
МНТК в день, сколько для этого 
понадобится микроскопов, фа-
коэмульсификаторов, лазерных 
установок, диагностического обо-
рудования, каковы будут затраты 
времени каждого сотрудника на 
выполнение такого объёма ра-
боты, сколько вспомогательного 
персонала необходимо для обе-
спечения всех процессов. Имея 
такие данные, мы приобрели 
самое лучшее оборудование, 
внедрили новейшие технологии. 
И сегодня в системе МНТК ра-
ботают на 500 человек меньше, 
а операций мы делаем на не-
сколько десятков тысяч больше. 
Мы можем получить ещё более 
высокие результаты. Наши техно-
логии позволяют до 80% больных 
оперировать с однодневной го-
спитализацией или вообще без 
госпитализации, а нормативы 
предписывают 3-4 и даже более 
дней пребывания пациента в ста-
ционаре. 

В целом же модель офтальмо-
логической службы, созданная 
академиком Фёдоровым 30 лет 
назад, остаётся не только жизне-
способной сегодня – это модель 
медицины будущего. Именно по 
аналогии с МНТК в России начали 
строить сети профильных высо-
котехнологичных медицинских 
центров в федеральных округах. 

Елена БУШ,
обозреватель «МГ». 


